

Communiqué de presse, 10 avril 2024

## Nouvelle chaire dotée en rééducation interdisciplinaire

**Grâce au soutien de la fondation Stiftung für medizinische Weiterbildung, Rehabilitation und Prävention BRH, l'Université de Berne est en mesure de créer une chaire dotée en rééducation interdisciplinaire en collaboration avec l'Insel Gruppe. En plus de l'enseignement et de la recherche, cette chaire dotée de 7,75 millions de francs vise à renforcer l'innovation.**

Le système de santé doit faire face à l'évolution démographique et à l'augmentation du nombre de personnes souffrant de maladies chroniques. Par conséquent, outre le traitement des maladies, la promotion et le maintien de la santé, et donc la rééducation, revêtent une importance croissante. En médecine, la rééducation désigne la restauration des capacités physiques et psychiques des patient·e·s atteint·e·s de maladies chroniques, victimes de traumatismes ou ayant subi une opération. La réinsertion dans la vie sociale et professionnelle constitue un objectif secondaire. L'Organisation mondiale de la santé (OMS) a défini la rééducation comme une priorité du 21<sup>ème</sup> siècle, qui doit être accessible à l'ensemble de la population à tous les stades de la vie. L'activité physique bénéfique pour la santé constitue un axe essentiel et transversal des activités de rééducation. Il en résulte de fortes synergies entre rééducation et médecine du sport et du mouvement.

### Une plateforme dédiée à l'innovation

« La rééducation, qui représente un enjeu de société capital, est désormais ancrée dans la recherche et l'enseignement à l'Université de Berne et à l'Hôpital de l'île », déclare Christian Leumann, recteur de l'Université de Berne. La chaire dotée est interdisciplinaire et interprofessionnelle : elle a pour objectif de renforcer la collaboration entre les centres et instituts de l'Université de Berne, les cliniques universitaires de l'Hôpital de l'île, l'Institut suisse pour la médecine translationnelle et l'entrepreneuriat sitem-insel et les partenaires externes tels que la Haute école spécialisée bernoise. En outre, la chaire dotée permet de rattacher le département de rééducation et de médecine du sport de l'Insel Gruppe à l'Université de Berne sur le plan académique. « La chaire promeut l'académisation de ce domaine à l'Hôpital de l'île et fait office de plateforme dédiée à l'innovation grâce à la recherche interdisciplinaire et à la mise en réseau sur le site médical Berne », poursuit Christian Leumann. Il s'agit notamment de tester et de mettre en œuvre l'utilisation des technologies numériques, par exemple dans le cadre de la rééducation à distance.

### Étoffer l'offre de rééducation

La chaire dotée est mise en place avec le soutien de la fondation Stiftung für medizinische Weiterbildung, Rehabilitation und Prävention BRH et de l'UniBE Foundation sous forme de

chaire extraordinaire. Elle est prévue pour 15 ans et dispose d'un financement de 7,75 millions de francs. Elle est rattachée au département de rééducation et de médecine du sport de l'Insel Gruppe. Celui-ci ne se compose pas de cliniques universitaires : il s'agit d'un département qui regroupe différentes offres de rééducation dans des spécialités telles que la cardiologie, l'oncologie, l'orthopédie ou la pneumologie. Il comprend également des offres de rééducation du Berner Reha Zentrum d'Heiligenschwendi et un service de rééducation interdisciplinaire situé sur le campus de l'Hôpital de l'île depuis janvier 2024. « L'Insel Gruppe est le premier fournisseur de services de rééducation du canton de Berne et de la région Berne-Mittelland », explique Urs Peter Mosimann, directeur du département de médecine de l'Insel Gruppe. « Avec la création de la chaire dotée au sein du département de rééducation et de médecine du sport, nous pouvons traiter un large éventail de maladies chroniques et prendre en charge un grand nombre de patient-e-s. »

### **Un domaine de pointe**

La fondation Stiftung für medizinische Weiterbehandlung, Rehabilitation und Prävention BRH soutient et promeut des mesures de suivi médical, de rééducation et de prévention destinées aux personnes handicapées, malades et convalescentes. « Nous souhaitons faire évoluer la recherche clinique et l'enseignement universitaire existants en matière de rééducation interdisciplinaire pour en faire un domaine de pointe », commente Markus Meyer, président de la fondation BRH. « La chaire dotée accroît la visibilité et l'attractivité de la rééducation interdisciplinaire aux niveaux local, national et international et fournit des impulsions précieuses pour les services cliniques et la qualité des soins à Berne. »

« La recherche, l'enseignement et la formation continue dans le domaine de la rééducation et de la médecine du sport s'adressent aux spécialistes de la médecine, des sciences du sport, de la physiothérapie, de la psychologie et des soins », souligne Claudio Bassetti, doyen de la Faculté de médecine de l'Université de Berne. « La chaire dotée pourrait permettre de mettre plus rapidement en pratique les résultats des études et de promouvoir la relève clinique et universitaire », ajoute-t-il. Elle offre notamment la possibilité d'accroître la proportion de chercheuses, encore sous-représentées à l'heure actuelle.

La chaire dotée sera mise au concours en Suisse et à l'international. Le poste devrait être pourvu au printemps 2025.

### **Contact :**

Université de Berne, Media Relations  
Tél. +41 31 684 41 42 / [medien@unibe.ch](mailto:medien@unibe.ch)

### **UniBE Foundation**

L'UniBE Foundation soutient et renforce l'Université de Berne dans le développement de solutions novatrices aux défis complexes de notre époque aux côtés des générations actuelles et futures de chercheuses et chercheurs. La Fondation appuie son action de soutien sur la stratégie de l'Université, en mettant l'accent sur l'excellence, l'innovation et le potentiel d'avenir. Créée en 2021, la Fondation est présidée par Heinz Karrer, personnalité du monde économique suisse.

[Plus d'informations](#)